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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Sus amigos lo mataron” 

 
“El aguinaldo mete en líos a dos alcaldías ” 

 
“Ediles deben garantizar el pago de aguinaldos” 

 
“ALCALDESA PIDE COMPRENSIÓN A COMERCIANTES” 

 
“Disminuyen 18% quejas contra SSPH” 

 
“¡Sin fuero constitucional!” 

 
“Consejo Ciudadano pide Autonomía” 

 
“PACHUCA, CADA VEZ MÁS OPACO: IMCO” 

 
“Cojea Hidalgo de competitividad” 

 
“Calzada: renegociar TLC, injusto para campo” 

 
“Recontrata Murat a 3, 700 de CNTE” 

 “Defienden captación de la plusvalía; ley de vivienda de la CDMX” 

 
“Meriil Lynch: la desaceleración en México será mayor” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Ratifica cómputo triunfo del tricolor en Omitlán: Con 44. 76 por ciento de las preferencias, el 

consejo municipal electoral del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo oficializó el triunfo del priísta Ulises 

Hernández Vázquez en los comicios extraordinarios de Omitlán de Juárez. El tricolor obtuvo 2 mil 259 de los 5 
mil 17 votos registrados en la elección del pasado 4 de diciembre, por lo que ayer recibió la constancia de 

mayoría que lo acredita como presidente municipal electo para el periodo 2017-2020. El segundo lugar fue para 
José Luis Ordaz Ríos, excandidato del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), quien obtuvo 2 mil 29 

sufragios; es decir, 40. 37 por ciento de la votación. Él ganó la elección ordinaria de junio pasado, la cual fue 
anulada por violentar el Estado laico. La sesión de cómputo del consejo municipal del Omitlán de Juárez duró 

alrededor de 2 horas y media, ya que los consejeros hicieron el recuento de votos en cuatro casillas: 812, 

contigua 2, ubicada en la cabecera municipal; 820, básica de la localidad Guerrero; 817, básica, en Cruz de 
Mujer, y 818, básica de San Antonio El Paso. Sólo un voto a favor de PRI fue anulado. El tercer lugar de la 

votación fue para el Partido del Trabajo (PT) con 265 votos; le sigue el PRD, con 186; Movimiento Ciudadano, 
con 134, y Acción Nacional, con 81 sufragios. Además, se registraron 71 votos nulos y uno para un candidato no 

registrado. Para promover una impugnación contra la declaración de validez, los partidos tienen cuatro días para 

acudir al Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH). El PVEM, Acción Nacional, Movimiento Ciudadano y PRD 
adelantaron que no promoverán ningún recuro legal. (José Antonio Alcaraz, página  

 Milenio-Confirma cómputo triunfo priista en Omitlán; (Janet Barragán, página 09) 
Crónica-Gana PRI Omitlán, Concluye conteo de boletas en el IEEH. (Rosa Gabriela Porter, página 

08) 
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Capital Hidalgo-Elección de Omitlán es válida, declara Consejo Municipal; (Verónica Ángeles, 

primera plana) 

El Independiente-Entregan constancia de mayoría a planilla ganadora de Omitlán; (José Manuel 
Martínez, página 04) 

Síntesis-Ratifica IEEH triunfo priista en Omitlán; (Jaime Arenalde, página 04) 
El Sol de Hidalgo-Entregaron Constancia de Mayoría; (Rubicel Perales, página 2A) 

Milenio-Cuestiona líder de Morena candidaturas por tómbola: Cuestionó el consejero nacional al de 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Francisco Patiño Cardona, la postulación de candidaturas a 
través de sorteos, pues consideró que el desempeño del primer diputado local, Efrén Salazar, del partido en el 

Congreso de Hidalgo no es el más apto y señaló que son los asesores quienes deben orientar al legislador. 
Indicó que la tómbola que se utiliza para elegir a los candidatos tiene desventajas, pues por una parte "es 

popular y evita la voracidad de dirigentes, permite el paso de personas sin formación ideológica, ni académica". 

Indicó que se trata de un método en el que todos los militantes tienen derecho a participar; sin embargo, 
advirtió que hay gente que puede lograr postulaciones y encargos sin contar con una formación sólida para 

llegar a un congreso y participar, presentar puntos de acuerdo y proyectos de ley. Patiño Cardona consideró 
necesario que en el congreso nacional del partido debe ponerse sobre la mesa de discusión cambiar el método 

de selección de sus abanderados para poner candados que permitan la participación de personas honestas y con 

experiencia. (Janet Barragán, página 08) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Rechaza OFM la primera propuesta anticorrupción: El gobernador Omar Fayad Meneses (OFM) 

rechazó la primera propuesta de diputados locales y de la Secretaría de la Contraloría y Transparencia 
Gubernamental para la integración del sistema estatal anticorrupción tras admitir que esta no servía. “Ya tuve 

una primera versión en mis manos. Le dije (a la contralora Citlally Jaramillo) eso no es en lo que estaba yo 
pensando, sino estoy pensando en llenar el cuadrito del expediente”, dijo al acudir al quinto encuentro de 

participación ciudadana. Señaló que de haber admitido la primera propuesta “me hago un foro bien bonito, los 

invito a todos ustedes, hago como que vamos a hacer una reforma y vamos a crear una fiscalía”. “Así le hicimos 
en la federación, (pero) no resuelve el problema. Hoy no podemos ni nombrar al fiscal, no se ha podido”. Fayad 

Meneses retó a que, si “de veras un fiscal m0e va a resolver el problema, lo nombro o lo nombran ustedes, que 
ni siquiera lo nombre el gobernador para que tenga uñas y dientes. ¡Imaginen!, si el gobernador va a nombrar 

al que combate a la corrupción y entonces ¿quién cuida al gobernador?”. “Por eso no les acepté el primer 

borrador, y les dije, quiero las mejores prácticas nacionales e internacionales y quiero cosas de avanzada, de 
deverás para que la gente nos crea”. Fayad pidió que se le plantee “cómo le vamos a hacer en los concursos 

para asignar obras públicas. Si su sistema puede impedir que tenga constructores favoritos y consentidos a los 
que haga multimillonarios, sirve su sistema; sino, no va a servir. Así de fácil, eso sí es show”. “Si me enseñan 

una propuesta seria de cómo hacerlo, se los admito, pero seguir con más de lo mismo, pero revolcado, eso no 
va a servir”, expresó. Además, aludió a quienes critican que Fayad, “¡ah!, cómo les ha afectado mi show”. 

(Emmanuel Rincón, página 05) 

Crónica-Urge reformar leyes contra la corrupción, manifiesta Fayad; (Rosa Gabriela Porter, página 
04) 

El Independiente-Rechaza Fayad primera versión para Sistema Anticorrupción; (Lourdes Naranjo, 
página 03) 

Milenio-Priorizan voces ciudadanas para sistema anticorrupción; (Janet Barragán, página 11) 

Uno más Uno-Destacan importancia de la participación ciudadana; (Joel Sánchez Rodríguez, 
página 03) 

Plaza Juárez-Gobernador Rechaza primera propuesta para fiscalía anticorrupción; (María del 
Socorro Ávila Aguilar, página 3A) 

Sol de Hidalgo-Cambiar paradigmas para ser transparentes: Omar Fayad;(Redacción, página 10) 
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El Independiente-Pide Fayad a municipios estrujar arcas para solventar aguinaldos: Los municipios 

deben hacer un esfuerzo respecto al pago de aguinaldo para garantizar los recursos del personal, por lo que el 

gobernador invitó a las y los alcaldes a utilizar las tres R: renegociar, reestructurar, y si no pudieron, refinanciar. 
El mandatario estatal Omar Fayad Meneses recordó que previamente hubo un esfuerzo conjunto del gobierno 

del estado con los municipios para que tuvieran los recursos para tener fluidez y liquidez en su cierre de año. 
Indicó que los municipios que hicieron ese esfuerzo con la actual y la anterior administración, actualmente no 

tienen problemas y cuentan gran fluidez. “A los que no (lo hicieron), ya les dije que la forma en que los puedo 

ayudar es que ya veremos en el momento preciso de las circunstancias, si no nos alcanza para pagarlo la gente 
no se va a quedar sin aguinaldo, estaríamos obligados a obtener rápidamente un corto plazo para que puedan 

sumarse los municipios que lo quieran. Tienen que hacer su esfuerzo”, precisó. Explicó que verá cómo ayuda a 
los ayuntamientos para tener recursos y que su personal no se quede sin que le paguen, “pero tienen que hacer 

su esfuerzo de austeridad, de simplificación de sus administraciones, como lo estoy haciendo”. Detalló que, para 

lograr cubrir los adeudos correspondientes al gobierno estatal, “estoy haciendo un esfuerzo de austeridad en 
muchas cosas, de simplificación en otras, de recorte en otras. En lo que respecta a sus adeudos les he dado el 

mismo consejo que les doy a mis colaboradores, que usen las tres R: renegociar, reestructurar, si no lo hacen, 
hay que refinanciar”. Austeridad. Omar Fayad Meneses explicó que verá cómo ayuda a los ayuntamientos para 

tener recursos y que su personal no se quede sin que le paguen, “pero tienen que hacer su esfuerzo de 
austeridad, de simplificación de sus administraciones, como lo estoy haciendo”. (Lourdes Naranjo, página 

02) 

Milenio-Ediles deben garantizar el pago de aguinaldos: Fayad; (Alejandro Reyes, página 10)    

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Hidalgo a 100 días: Hidalgo se ha propuesto entrar en una etapa de racionalización del gasto público pues por 

décadas se ha padecido de una falta de liquidez para poder sacar al estado de los índices como la falta de 

competitividad, pobreza, marginación, todo lo que en su conjunto provoca falta de oportunidades. Desde su 
arribo al gobierno del estado en septiembre pasado, Omar Fayad Meneses implementó un plan de 

"redireccionamiento" en el que la tarea principal fue hacer más con menos; o al menos hacer más con lo que se 
tiene. La administración pública hidalguense no es la única con dicho fenómeno de gasto, burocracia, sistema-

estado que conforma una cultura laboral añeja y desgastada que se ha combinado con las formas de la política 
mexicana y partidista –en todas las entidades se padece-, por lo que modificar de la noche a la mañana las 

cuestiones mecanizadas, autómatas y robotizadas en los procesos de trabajo gubernamental para ofrecer 

resultados de forma más rápida ha sido complicado. Los casi 100 días del gobierno de Omar Fayad han estado 
marcado por los cambios. Las nuevas formas que buscan un fondo que permita transitar de las cosas que ya se 

tienen, las buenas prácticas que hay que decir, sí existen en la administración, para poder extenderlas a todo al 
aparato, entre ellas al gasto. El gobernador de Hidalgo ha sido claro y quien le ha escuchado en sus discursos y 

en sus eventos (lleva por lo menos más de 50 en 3 meses) sabe lo que pide. Un estado con políticas de 

avanzada, en donde, así como se cambió de la máquina de escribir a la computadora, también se logre en la 
planeación y administración de lo anterior a lo moderno. De la gestión de recursos en automático, a la 

generación de mecanismos que hagan de la producción algo sustentable. En repetidas ocasiones se ha 
mencionado la frase "crecimiento sostenido", lo cual no es más que la capacidad de mantenerse y aumenta el 

nivel de los indicadores oficiales en cuanto a la calidad de vida, seguridad, servicios, educación, empleo, 

inversiones, etcétera. Para ello se ha dispuesto de una serie de herramientas que deben dar resultados en el 
corto plazo. El Plan Estatal de Desarrollo próximo a presentarse, como eje rector de las acciones de gobierno; y 

el Sistema Estatal Anticorrupción, que será el ojo vigilante para que dichos planes se lleven a cabo con total 
transparencia. Hidalgo enfrente un cierre de año diferente, con una proyección que tendrá en 2017 una prueba 

y a la vez una oportunidad para el crecimiento y para el desarrollo de las regiones, de los municipios y de la 
propia ciudadanía que ha depositado la confianza en el proyecto del gobernador hidalguense. Este viernes se 

presenta en el Congreso el proyecto de Presupuesto de Egresos para el estado, por lo que veremos a qué se 

destina más y a qué menos; qué se elimina y qué se impulsará. (Eduardo González, página 06) 
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Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

Turismo, con pies de plomo y sin cuentas alegres 
Llama la atención la forma discreta con la que realiza su trabajo Eduardo Baños, nombrado hace tres meses 

secretario estatal de Turismo y Cultura en Hidalgo. A diferencia de otros tiempos, en los que prácticamente todo 
eran cuentas alegres desde el escritorio; Baños, el empresario, profesionista y corredor público, determinó 

darles un sello distinto a las tareas en esa dependencia. Si bien ha buscado algunos acercamientos con los 

medios de comunicación locales, privilegia el trabajo de estar en las regiones y sus municipios, aquéllos que 
tienen potencial para la denominada Industria sin Chimeneas. Para la temporada vacacional, que comenzará 

dentro de algunos días, la "maquinaria" de difusión y orientación turística del estado deberá estar perfectamente 
afinada y en coordinación con algunos municipios que resultan ser los más beneficiados durante el asueto. La 

agenda de Baños se integra principalmente de encuentros con hoteleros, restauranteros, propietarios de 

parques acuáticos y otros giros que prestan servicios a los turistas, para impulsar posibilidades de negocio. Si 
nos referimos al denominado turismo popular, cada región del estado cuenta con destinos de distinta naturaleza 

para la visita y, en algunos casos, alojamiento de paseantes; prácticamente todos los espacios son producto del 
trabajo de prestadores de servicios que con más voluntad y menos recursos, subsisten gracias a las derramas 

del turismo. Algunos sitios, cuentan con instalaciones sumamente modestas para recibir un alto número de 
visitantes y, por tanto, están a la espera de los apoyos gubernamentales para poder crecer; cito como ejemplo a 

los ejidatarios del Cedral, presa enclavada en Mineral del Chico, pues corno el Cedral hay espacios semejantes 

en todas las regiones del estado. La mayoría son pequeños negocios familiares, y pese a un tamaño, generan 
también una importante cantidad de empleos. Esos espacios no pueden ni deben ser soslayados de las agendas 

del secretario de Turismo, como tampoco se deben olvidar de los llamados festejos patronales que para este 
sector, representan un flujo de paseantes hacia Hidalgo prácticamente durante todo el año. Si Eduardo Baños 

mantiene como hasta ahora el acercamiento con los prestadores de servicios, pero, sobre todo, si es perceptivo 

a sus propuestas, es posible que en algún tiempo rinda cuentas importantes para la Industria sin Chimeneas, 
actividad que no puede, ni debe desempeñar se entre cuatro paredes.  

 
(Edmundo Mendoza, página 03) 

Crónica-Balcón Político… 

 
En los recortes de inversión, Hidalgo de los más afectados 

El paquete económico para el 2017 no es nada benevolente con los hidalguenses, pues para el año entrante se 
prevé una disminución en la inversión pública a escala nacional del 30. 7 por ciento, pero en los estados de 

Sinaloa, Sonora e Hidalgo, será del 70 por ciento, debido a la cancelación de diversos proyectos de la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE) y la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). Un análisis del Centro de 
Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) concluye que para el próximo año 12 entidades federativas 

afrontarán recortes en inversión pública superiores al 50 por ciento. Se trata de Sonora, Sinaloa, Baja California, 
Michoacán, Zacatecas, Tlaxcala, Coahuila, Chihuahua, Puebla, Baja California Sur, San Luís Potosí e Hidalgo. 

Como los recortes de 2017 no serán homogéneos habrá entidades (21) donde habrá incremento en el gasto, 
pero otros en los que se incluye Hidalgo, en los que también habrá reducciones mayores al 7 por ciento en 

términos reales. Las transferencias brutas a escala nacional disminuirán 1. 4 por ciento, los subsidios 25. 4 por 

ciento y los apoyos sociales 4. 4 por ciento, en términos reales y el gasto que las entidades destinan a servicios 
personales aumentará un 0. 5 por ciento. Hidalgo, junto con Oaxaca, Campeche, Chiapas y Nayarit, reflejarán 

incrementos superiores al 10 por ciento real por servicios personales. También habrá incrementos superiores al 
25 por ciento en seguridad social en Hidalgo, Chiapas, Oaxaca, Veracruz y Tamaulipas. En contraste la inversión 

pública en estados como Puebla, Yucatán, Tabasco, Campeche, Veracruz, Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Chiapas 

e Hidalgo, sufrirá una reducción del 21 por ciento, en términos reales. Además, en esas entidades habrá recortes 
a subsidios en un 13 por ciento y en apoyos sociales, del orden del 3. 7 por ciento. Bajo ese esquema es como 

el gobierno estatal deberá ajustar su presupuesto para el año que viene. Por lo pronto, cuando se pregunta al 
respecto en cualquier área del gobierno, la respuesta es coincidente: no hay dinero.  

(Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 

 

AMLO: No es tiempo de cantar victoria: A todos aquellos que ven en Andrés Manuel López Obrador un símil 
izquierdista de Donald Trump, y por ello también ven al tabasqueño-chilango vivienda en Palacio Nacional (y no 

en Los Pinos), sólo me queda recomendarles esperar a que pase el primer semestre del millonario 
estadunidense en el poder. Y digo esperar, porque una cosa es que Trump haya ganado la presidencia, y otra 

que termine siendo un buen mandatario. Donald Trump ha demostrado en apenas unos días ser tan impulsivo, 

tan bravucón, que aún no toma el poder y ya muchos en su país se preocupan por su manera de ser. Por lo 
pronto sus bravatas en Twitter contra empresas y medios de comunicación han probado ser tan sólo eso: 

bravatas. El próximo presidente de Estados Unidos es capaz de lanzar mentiras flagrantes en redes sociales, y 
ninguna de ellas resiste la más mínima comprobación. Así las cosas, temo que Trump esté en peligro de perder 

su cargo aún antes de cumplir su primer periodo, Y si lo cumple, no lo creo capaz de sostener su base de 

votantes como para reelegirse. Aquí es donde entra AMLO a mi ecuación. Hoy el morenista anda sedita, 
hablando de manera patriótica y tratando de seducir a los mexicanos para que voten en mayoría por él. Pero 

ese populismo lopezobradorista tiene semejanzas con las de Trump, y el gobierno del estadunidense, aunque 
sea por seis meses, puede mostrar que elegir a un hombre de esa naturaleza política puede ser un error. Hay 

muchas diferencias entre AMLO y Trump, pero también muchas semejanzas. Aún es pronto para saber si el 
mexicano puede llegar a Palacio Nacional.  

 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
: Que Mañana será un día clave en las investigaciones por los casos de desvíos de fondos al interior de la 

Secretaría de Educación Pública de Hidalgo. La contralora del estado, Citlali Jaramillo, anunció que tendrán que 

comparecer ante la dependencia tres ex funcionarios de la dependencia que pueden aportar datos relevantes 
relacionados con las operaciones turbias en la SEPH. Se trata del anterior subsecretario de finanzas, así como el 

ex director de administración y el titular de la tesorería en la administración pasada.  
 

: Que La administración de Jaime Allende entregó una carpeta a modo de justificación por los recursos faltantes 

de más de 61 millones de pesos que dejó a su salida del ayuntamiento de Tula. La presidencia municipal hizo 
público a través de su página Web un boletín en el que detalla que “se promoverán las acciones ante las 

instancias facultadas para llevar a cabo los procesos administrativos correspondientes y en su caso, las 
denuncias que haya lugar por daño patrimonial o lo que resulte en agravio del H. Ayuntamiento de Tula.  

 

: Que En Ixmiquilpan se gesta un cambio generacional en el PRI local, pues el joven Hugo Mendoza Martín se 
destapó como aspirante a ocupar el cargo de presidente tricolor en este municipio. Y es que a pesar de su corta 

edad cuenta con un importante historial dentro del instituto y se dijo conocedor de las necesidades del 
municipio. Asimismo, reconoció que ganar poder político en la demarcación no es tarea sencilla, pues el partido 

en el poder ha gestionado obras y recursos para las comunidades, pero establece que no pretende ser un 
político de propagandas, sino de acciones.  

 

: Que Al convertirse en una práctica recurrente entre automovilistas de Pachuca, los elementos de Tránsito 
Municipal ya fueron instruidos para reforzar las medidas legales en contra de quienes sean detectados con 

mecanismos que obstaculicen la visibilidad de sus placas con el objetivo de no ser sancionados por los sensores 
de fotomultas en la ciudad. Las infracciones por incurrir en estas triquiñuelas serán acreedores a una multa que 

puede ir de los 365 a los 730 pesos.  

 
(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 
 

"A los presidentes que me han dicho que no ahorraron y no entraron al programa con gobierno para retenerles 
algunas participaciones para lograr cubrir el fin de año y no saben qué hacer o a dónde ir, les digo que al banco” 

Omar Fayad Meneses Gobernador de Hidalgo, sobre problemática en municipios por aguinaldos 
 

"Los legisladores trabajamos con la meta de dotar a la ciudadanía de las facultades bastantes y necesarias 

mediante la creación y reforma de las leyes pertinentes, y con su participación erradiquemos este mal” 
María Luisa Pérez Perusquía Titular de la Junta de Gobierno del Congreso Local, sobre sistema 

anticorrupción 
 

"Lo que sucede es que dentro de una corporación hay personas que han violado los derechos humanos y hay 

que enfocarnos a que ellos sepan más de derechos humanos o que cambien de trabajo” 
José Alfredo Sepúlveda Fayad Titular de la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo, sobre quejas 

recibidas 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que hoy el gobernador Omar Fayad Meneses pondrá en marcha el operativo Bienvenido Paisano. El evento 
tendrá lugar en la ciudad del convento, adonde acudirán alcaldes, funcionarios estatales y federales. Será 

después del mediodía cuando el gobernador Fayad Meneses dé el banderazo en Actopan, y su objetivo será 
brindar apoyo y seguridad a todos los hidalguenses provenientes de la unión americana.  

 

que el director general de Planeación de la Secretaría de Desarrollo Agrario del gobierno del estado, Mauricio 
Corona, en todo se aplica menos en lo que es su responsabilidad oficial en la dependencia. Conocido en el bajo 

mundo como El Petizo, dicen los enterados que el funcionario se la pasa en la Ciudad de México litigando sus 
negocios, como lo hizo cuando fungió en una secretaría en el Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario 

Institucional, donde pasó de noche, pues no gestionó nada en favor de la militancia de ese partido.  

 
que, en el programa municipal de desarrollo de la presidencia municipal de Pachuca, la alcaldesa Yoli Tellería ha 

propuesto una serie de promociones económicas para reactivar la capital del estado mediante un programa 
turístico que se desarrollará en la parte norte de la capital que comprende las comunidades de San Miguel 

Cerezo, La Camelia y el barrio de San Juan Pachuca. Se pretende un polo de desarrollo gastronómico y artesanal 

de un nuevo giro y rescatar la historia y la arqueología minera, ya que en Pachuca se dieron seis de las ocho 
etapas de la industria minera en el país. Existen vestigios de cada etapa que darían vida a un proyecto funcional 

y rentable en la ciudad capital.  
 

que la mayoría de los consejeros estatales del Partido Acción Nacional son afines a la planilla que encabeza 
Asael Hernández Cerón, presidente con licencia del partido blanquiazul. Los panistas de cepa consideran que eso 

le da una seria ventaja para reelegirse por un segundo periodo al frente del instituto político. Otros no dan por 

perdido al Capi Alfredo Ortega Appendini, quien también con los integrantes de su planilla los pudiera beneficiar 
pensando que la cargada estuviera con Asael y a la mera hora de la elección interna diera un giro a su favor. 

Cosa de esperar las simpatías que despierten ambos personajes que disputan palmo a palmo esa dirigencia y 
que les restan días de campaña para llegar a jornada panista el 18 de este mes.  

 

que se acerca el periodo de vacaciones para la burocracia estatal, y al mismo tiempo se extienden rumores 
sobre ajustes, reducciones de sueldos y otros movimientos. Habrá que estar pendientes.  

(Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 

 

La opacidad financiera de los municipios como la corrupción, tan naturalizadas como vivir en Hidalgo.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Uno de los objetivos del gobierno estatal que inicia es llevar a la entidad a nuevas posiciones en materia de 
competitividad y las propias cifras muestran que urge atender ese tema; según los resultados de un estudio 

elaborado por el Imco Hidalgo ya ocupa el escalafón número 20, pese a que registra avances sí es necesario 
abonar a la construcción de un mejor panorama desde las bases y consolidar proyectos e inversiones locales.  

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 
Arriba-Leydi Pérez. Una de las más recientes integrantes del Consejo General para el Examen Nacional de 

Certificación en Medicina Veterinaria y Zootecnia, demuestra que posee habilidades y un conocimiento más que 

claro de los temas que le competen. Pérez Pérez se mantiene en la ruta de la capacitación constante y a su vez 
comparte saberes para cumplir metas en beneficio de su gremio.  

 
Abajo-Raúl Badillo. Mucha expectativa generó el presidente municipal de Huejutla, quien arrebató este 

ayuntamiento bajo las siglas del PES; sin embargo, Badillo Ramírez se parece mucho a sus antecesores, quienes 

fueron expertos en el discurso, pero salieron debiendo con las acciones y programas en beneficio de la 
población. Cierto que va empezando, pero debe acelerar el paso ante todas las necesidades que aún prevalecen.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
BANDA 

Luego de varios robos recientes en plazas comerciales y tiendas departamentales, las autoridades 
decidieron implementar un programa para retirar de forma inmediata todas las motocicletas, sin 

importar el cilindraje, que circulen por la ciudad de Pachuca y su área conurbada que no tengan 
placas. Al respecto se habla de una banda más que estructurada que opera en estos vehículos y la 

cual ya está identificada. La pregunta es por qué no se ha detenido a sus integrantes, quienes por 

cierto se dice son extranjeros.  
 

MEDIDAS 
En el mismo tenor y con el fin de impedir el avance de los ladrones cuyo “oficio” realizan en casas 

habitación, en los fraccionamientos residenciales de la capital hidalguense ya hasta se otorga una 

clave a los residentes, la cual comparten a su vez con sus visitantes, con el fin de que los 
responsables de la seguridad en estas zonas tengan un mayor control respecto a quién entra o 

sale. Cada vez son más las medidas implementadas en estos puntos, lo que comprueba una triste, 
muy triste, realidad respecto a los asaltos y que contradice los discursos oficiales sobre la tranquilidad del 

estado.  

 
CARIÑOS 

Ahora sí el alcalde de Tulancingo, Fernando Pérez, no pudo escapar ni esconderse (más) de Diana 
Bayardo, quien lo andaba siguiendo desde hace varias semanas para reclamarle de frente por 

diversos motivos que tienen de muy malhumor a la excandidata, como el tema del cambio 
vehicular implementado por el ayuntamiento. Lo malo para el edil es que lo “quemaron” feo en las 
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redes sociales, donde le dijeron hasta de lo que se iba a morir, todo por no atender como debe a la 

ciudadanía; la afectada hasta le recriminó incluso haberla corrido de una audiencia pública.  

 
¡SALUD! 

Confirmaron los grillitos que en las secretarías de la administración estatal ya comenzaron los 
tradicionales brindis, en breve será el de la de Gobierno. Así pues, empiezan los festejos como cada 

año, aunque esta vez, supuestamente, mucho más austeros.  

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Calzada: renegociar TLC, injusto para campo: Una renegociación del Tratado de Libre 
Comercio de América del Norte (TLCAN) sería “injusta” para los productores, quienes en los últimos 20 años han 

incrementado su productividad al lograr aumentos en las exportaciones hacia Estados Unidos, que el año pasado 

alcanzaron un valor de 22 mil millones de dólares, cifra seis veces mayor a la reportada en 1994, afirmó José 
Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura, Ganadería, Desarr ollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa). En 

entrevista con EL UNIVERSAL el titular de la Sagarpa llamó a los productores a “estar tranquilos” ante los 
amagos del presidente electo de Estados Unidos Donald Trump sobre la renegociación del TLCAN y confió en 

que las condiciones comerciales con Estados Unidos permanezcan igual. “Ellos [los productores] se han 
esforzado, han trabajado y, reitero, hoy han ido ganando mercados internacionales de manera importante. 

Honestamente no sé qué temas se propondrían, pero bajo las reglas de hoy México es más competitivo, tiene un 

comercio muy vigoroso con la Unión Americana, puesto que del total de las exportaciones 82% tienen como 
destino ese país”. Resaltó que la relación comercial con Estados Unidos inició muchas décadas atrás y se trata 

de un mérito de los productores al ir mejorando la calidad de sus procesos. Hoy en día México exporta 
diariamente 70 millones de dólares diariamente de alimentos a aquella nación, por lo que “si un país quisiera 

sustituir las importaciones de alimentos, eso cuesta, porque tienes que traerlos de más lejos y cambiar los 

hábitos de consumo de tu población”. El secretario Calzada Rovirosa destacó que México está diversificando su 
mercado a países como China, al que se le vende carne de cerdo, de res, moras, aguacate, tequila y cerveza, 

entre muchos otros productos. Comentó que hace un par de meses productores mexicanos acudieron a la 
península arábiga, donde lograron vender 150 millones de dólares al comercializar carne de res, garbanzo, miel 

de agave, miel de abeja y diversos productos más. Anunció que a partir de hoy y hasta el 10 de diciembre se 
llevará a cabo la Expo México Alimentaria, Food Show 2016, donde más de 650 productores mexicanos de 

cerveza, vino, tequila, frutas y hortalizas mostrarán sus productos a compradores de 32 países, con el objetivo 

de diversificar el mercado. (Astrid Rivera, primera plana) 

La Jornada-Meriil Lynch: la desaceleración en México será mayor: A un ambiente externo marcado por 

menores flujos de inversión y el surgimiento de políticas anti comercio y antimigrantes en Estados Unidos, se 
sumaron factores políticos y de descontento social internos para complicar el panorama de la economía 

mexicana en los siguientes meses. Ese es el balance que, al terminar el año hizo el Bank of America Merrill 

Lynch. La firma financiera anticipa un crecimiento en 2017 por debajo de la previsión del gobierno. Los mayores 
riesgos vienen de fuera. Carlos Capistrán, economista en jefe de la firma financiera para México, consideró que 

la economía mexicana tiene por delante un periodo en el que, en el plano externo, se verá afectada por una 
reducción en el flujo de inversión extranjera directa. También por potenciales políticas anticomercio y 

antimigración por parte del nuevo gobierno de Estados Unidos, añadió. México está enfrentando un ambiente 

externo complicado, dijo Carlos Capistrán, economista en jefe para México de la firma financiera estadunidense. 
Sin embargo, no todo viene del exterior. Internamente, una producción petrolera menor a la esperada podría 

ocasionar presiones extra al déficit de cuenta corriente (el balance entre la entrada y salida de divisas del país) 
ya que deterioraría la balanza comercial petrolera, apuntó. Asimismo, el descontento social y un calendario 

electoral lleno en los siguientes dos años pudieran pesar sobre la actividad económica, consideró. Ante una 

eventual disminución en el crecimiento de la actividad en Estados Unidos, el principal socio comercial del país, el 
especialista anticipó una disminución en la demanda de productos mexicanos en aquel país, lo cual disminuirá el 

flujo de dólares a México. (Roberto González, primera plana) 
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Excélsior-“Defienden captación de la plusvalía; ley de vivienda de la CDMX”: Integrantes de la 
Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) aseguraron que no se creó un nuevo impuesto con la 

aprobación del artículo 94 de la nueva Ley de Vivienda de la Ciudad de México, que faculta al gobierno local a la 
“captación de plusvalías generadas por las acciones urbanísticas”, que en parte serán destinadas al Instituto de 

la Vivienda (Invi). La presidenta de la Comisión de Vivienda de la ALDF, Dunia Ludlow, dijo que dicha legislación 
sólo orienta el destino de los mecanismos de “captación de plusvalía” ya existentes, al tiempo que permite que 

se generen más. “El predial, las contribuciones para mejoras que tienen que dar los desarrolladores es un 

mecanismo de captación de plusvalía y se pueden generar otros a través de acuerdos de colaboración”, detalló 
la legisladora del PRI. Aclaró que la captación estaría enfocada en los desarrolladores. Durante la discusión de la 

iniciativa, integrantes de organismos de la construcción se congratularon con la propuesta, agregó Ludlow. Sin 
embargo, los asambleístas David Cervantes, de Morena, y Fernando Zárate, del Partido Verde, dijeron que la 

nueva Ley de Vivienda “conlleva grandes riesgos de anticonstitucionalidad”, y plantearon que este tipo de leyes 

deben esperar a que se apruebe la Constitución de la Ciudad de México. (Ma. Fernanda Navarro, primera 
plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Una pontifical y feliz coincidencia 
A medios y periodistas que hacen de la calumnia su modus vivendi los llamo “carroñeros” y hasta 

“excrementicios”, lo cual ha generado correos con reproches y descalificaciones por algo así como que no soy 

“solidario con el gremio”. No admito que los practicantes de mi oficio conformemos un gremio, pues abundan 
quienes baten verdades, verosimilitudes, chismes y mentiras contumaces para causas políticas y económicas 

ajenas al interés de públicos ávidos de información confiable. El mejor periodismo es el que no admite réplicas o 
desmentidos, y toco el tema porque al menos otra persona, ¡el papa Francisco!, parece creer lo que yo sobre el 

periodismo que miente o calumnia: en el semanario belga Tertio de cada miércoles, previno contra la “coprofilia” 

de medios dedicados al escándalo. Muy en su papel, pontificó: “La desinformación es probablemente el daño 
más grande que puede hacer un medio, porque orienta la opinión en una dirección, quitando la otra parte de la 

verdad. Los medios tienen que ser muy limpios, muy limpios y muy transparentes…”.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

Desdén por las elecciones de CdMx 
Yo no sé por qué las elecciones para jefe de Gobierno de Ciudad de México siempre se han relegado, siendo que 

esa posición ha sido siempre presidenciable, ciudad-capital donde el PRI perdió su mayoría histórica en el 

Congreso en 1997 y desde entonces no la ha recuperado, ni ha ganado la elección central, y salvo excepción 
algún distrito electoral federal, cero locales, ni hablar de senadores y, por excepción, alguna delegación. Desde 

que se activó en 1997 la reforma electoral de 1996, el PRI desapareció, si es que alguna vez existió como 
partido y no como brazo operativo del gobierno, lo mismo que el PAN, que nunca ha pintado más que en dos o 

tres delegaciones. Ciudad de México fue, desde entonces, del PRD hasta que Andrés Manuel López Obrador lo 
dividió con la creación de Morena, con quien hoy comparte mayorías locales y federales. Esta situación es 

producto de la indiferencia del PAN y del PRI, que nunca se han ocupado de proponer candidatos competitivos. 

El PRI repitió en 2006 y en 2012, a Beatriz Paredes; en 2006, el PAN pescó al entonces senador por el PRD 
Demetrio Sodi y seis años después a la señora Isabel Miranda de Wallace, es decir, dos externos. Antes, en 

1997, Cuauhtémoc Cárdenas logró la primera victoria en el gobierno del entonces Distrito Federal, arrasando a 
Carlos Castillo Peraza, el único candidato panista a esa posición, y al priista Alfredo del Mazo. Y en 2000, Andrés 

Manuel López Obrador venció a Santiago Creel, por el PAN, que ni con el impulso Fox pudo, y a Jesús Silva 

Herzog Flores, por el PRI. Y en 2006, Marcelo Ebrard con el efecto AMLO. Hoy, que solo se habla de la sucesión 
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presidencial de 2018, es tiempo de mirar la de CdMx, donde el PAN está igual, sin figuras competitivas propias, 

mientras que el PRD deja ver a su dirigente nacional, Alejandra Barrales, con el apoyo de Miguel Mancera, 

Morena a Ricardo Monreal y a Claudia Sheinbaum, por decisión de López Obrador, y del PRI asomaría Aurelio 
Nuño. No acabo de entender el desdén partidista por el gobierno de una de las ciudades más grande del mundo.  

 
RETALES 

1. CENSURA. Por primera vez en la historia, en el Tribunal Electoral, su sala superior tendrá que fijar postura 

sobre el decreto censor de la Comisión de Quejas y Denuncias del INE para aplicar la censura en internet y 
sacar, como ordenó, del portal de Noticieros Televisa, la entrevista a Rafael Moreno Valle, que la misma junta 

censora calificó como libre ejercicio periodístico, pero castigó por las respuestas; 
2. RIESGO. El proceso del constituyente de Ciudad de México, que debe promulgar su ley máxima el 5 de 

febrero, podría entrar en un segundo ciclo si no hay acuerdos legales y a tiempo; y 

3. TIEMPOS. Y en el Senado se van a llevar todo el año que viene para resolver las designaciones del Fiscal 
General de la Nación y del Fiscal Especial Anticorrupción.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que esta tarde en Guadalajara se reunirá la cúpula nacional del PRI con el gobernador Aristóteles Sandoval para 

el informe que rendirá la senadora Diva Gastélum, presidenta del Organismo Nacional de Mujeres del PRI, quien 
dice estar preocupada por la violencia política de género contra las mujeres. En casos como el de Rosa Pérez, la 

alcaldesa de Chenalhó, se mostró con claridad esa violencia, y dicen que en ese tema cuentan con Enrique 
Ochoa, dirigente nacional del priismo, quien ha tomado el respeto a los derechos humanos y políticos de las 

mujeres como causa partidista.  

 
Que el tema de la corrupción preocupa ya tanto en la UNAM que está por anunciarse en los próximos días la 

creación de un diplomado específico para detallar y explicar lo que será el Sistema Nacional Anticorrupción, con 
miras a convertirlo en una maestría, a la que podrán inscribirse profesionistas de cualquier carrera. Lo que 

destaca es que el diplomado lo coordinará Ricardo Peralta, uno de los 31 candidatos a la Fiscalía Anticorrupción, 

y que fue propuesto precisamente por la UNAM como su carta para combatir ese delito.  
 

Que la Cámara de Diputados inició ayer su sesión con 271 de los 500 legisladores y concluyó dos horas y media 
después con menos de 20 curules ocupadas; la buena es que diputados de las ocho bancadas presentaron 47 

iniciativas en total; la mala, que dejaron otras 170 en “lista de espera” a solo siete días de cerrar su periodo 

ordinario. En vísperas de las fiestas de fin de año, el diputado presidente Javier Bolaños condujo apenas unos 
minutos la sesión y dejó encargado el changarro a los vicepresidentes Alejandro Ojeda y Gloria Félix. Ya todo 

mundo anda en bermudas.  
 

 Que la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación negó un amparo al Consorcio VAV, del cual 
forma parte el empresario Jorge Vergara, quien busca que su todavía esposa Angélica Fuentes no tenga voz 

sobre las decisiones que adopta este grupo. Pese a la resolución adversa, la Corte no dejó claro en qué afecta su 

fallo al empresario o a su esposa, pues los ministros modificaron el proyecto de su homólogo Jorge Mario Pardo 
Rebolledo, quien solo pretendía amparar a ella para que pudiera entrar y salir del país cuando lo requiera.  

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

Lo Irracional 
 

Se suponía que las reglas electorales impuestas por la clase política en 2007 crearían un punto de partida más 
parejo para los aspirantes a cargos de elección popular. El resultado, sin embargo, ha sido exactamente lo 

contrario. Hoy quienes controlan los tiempos oficiales de los partidos políticos tienen una ventaja enorme. No hay 

equidad. Simplemente se ha cambiado la ventaja para darla a los presidentes de los partidos. La clase política 
enmendó la constitución en 2007 con el fin de obligar a las emisoras de radio y televisión a emitir propaganda del 

gobierno y los partidos políticos y prohibir la compra de tiempos de radio y televisión para la promoción de ideas o 
candidatos políticos. Estableció también otras restricciones que el IFE/INE y el Tribunal Electoral han tratado de 

definir y aclarar a lo largo de los años. El último esfuerzo lo acaba de ofrecer la Comisión de Quejas y Denuncias 

del Instituto Nacional Electoral, que ordenó no sólo la suspensión de la promoción en programas de televisión y 
espectaculares de entrevistas de Rafael Moreno Valle, gobernador de Puebla y aspirante a la Presidencia de la 

República, sino que señaló también que "debe abstenerse de realizar, durante las entrevistas que conceda en 
medios de comunicación, expresiones que destaquen sus cualidades personales y logros de gobierno que puedan 

posicionarlo con fines electorales y afectar la equidad en la contienda electoral". El gobernador se ha quejado de 
censura y ha señalado que el INE viola el artículo sexto de la Constitución que garantiza la libertad de expresión. 

Ha promovido en consecuencia un recurso ante el Tribunal Electoral por "la tutela preventiva", o sea la censura, 

de la Comisión de Quejas. Me parece que Moreno Valle sí violó la ley. Las entrevistas del gobernador han sido 
utilizadas como excusa para realizar una extensa campaña de promoción en televisión y espectaculares. La gran 

duda es si es una ley justa. Pienso que no. Moreno Valle tiene un enorme problema en su aspiración a la 
Presidencia. Fuera de Puebla, nadie lo conoce. Necesita generar una presencia nacional para tener oportunidad de 

alcanzar su objetivo, pero la ley no se lo permite. Moreno Valle tiene razón cuando señala que otros aspirantes sí 

pueden promoverse a sí mismos. Andrés Manuel López Obrador y Ricardo Anaya han utilizado los tiempos de sus 
partidos en radio y televisión para darse a conocer en todo el país. Por eso el tabasqueño está en primer lugar en 

las encuestas presidenciales y Anaya es quien más ha avanzado en el último año. Hoy también la perredista 
Alejandra Barrales empieza a convertirse en protagonista de la propaganda de su partido. Las reglas actuales no 

generan la equidad que presumen los políticos que crearon el sistema (entre ellos el propio Moreno Valle, que 

votó a favor como senador en 2007). Por el contrario, protegen a quienes ya son conocidos, como Margarita 
Zavala, que obtuvo el reconocimiento público cuando fue primera dama, o a quienes utilizan los tiempos de los 

partidos para promoverse. Un gobernador como Moreno Valle queda excluido a menos de que busque alguna 
forma de darle la vuelta a las prohibiciones. Los cortos períodos de campaña y las restricciones a la compra de 

tiempos de medios le hacen virtualmente imposible el triunfo de otra forma. Mientras tanto, los consejeros del 
INE no sólo han aplicado la censura de la ley, sino que la han expandido. Prohibirle a Moreno Valle destacar sus 

"cualidades personales y logros de gobierno" va más allá de la censura. Raya en lo irracional.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

El estilo personal de gobernar de Trump 

1.-COMUNICACIÓN DIRECTA. 
El Presidente electo se comunica directamente con el público vía la red social de Twitter. Igual le cancela a la 

empresa Boeing una orden de avión presidencial, que anuncia los nombramientos de su gabinete, que amenaza a 
las fábricas que quieran irse de Estados Unidos, que presume de inversiones, que se queja de comediantes que lo 

imitan, que arremete en contra de China. También justifica por qué sobreutiliza su cuenta de Twitter: “Si la 

prensa me cubriera con exactitud y honorabilidad, tendría mucho menos razón para tuitear. ¡Lamentablemente, 
no sé si eso va a suceder alguna vez!”  
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2.-MENTIRAS IMPUNES.  

Claro que Trump desconfía de la prensa seria. Es más fácil difundir de manera directa por Twitter las mentiras (o 

medias verdades) que a menudo lanza. El 17 de noviembre tuiteó: “Acabo de recibir una llamada de mi amigo Bill 
Ford, presidente de Ford, quien me informó que mantendrá la planta de Lincoln en Kentucky –no México”. 

Bullshit. Ford tiene un contrato con el sindicato de trabajadores de la industria automotriz que le impide cerrar 
esta planta sin antes negociar con ellos. La empresa no tenía intención alguna de trasladar esta fábrica a México 

(al parecer se llevarían la línea de producción de un vehículo, pero a una planta en Chicago). Otro ejemplo. El 

Presidente electo tuiteó el 6 de diciembre: “Boeing está construyendo un nuevo 747 Air Force One para futuros 
presidentes, pero los costos están fuera de control, más de $4 mil millones [de dólares]. ¡Cancelar orden!” Según 

la constructora de aviones, un 747-8 tiene un precio de lista de $379 millones de dólares. De acuerdo a un vocero 
del Pentágono, se tiene presupuestado $2 mil 700 millones para dos o tres Air Force One con todo el sofisticado 

equipo militar que se requiere a fin de transportar de manera segura al comandante en jefe de las Fuerzas 

Armadas, quien puede operar desde ahí en caso de guerra. Se trata de otro típico bullshit de Trump vía Twitter. 
Después salió a decir que Boeing tiene derecho a ganar dinero, pero no mucho, lo cual me lleva al siguiente 

punto.  
 

3.-EL PRESIDENTE DECIDE LO QUE ES JUSTO O INJUSTO.  
Como a Trump le parecía injusto que la empresa Carrier se trasladara a México, amenazó a uno de sus dueños 

(proveedor del gobierno estadunidense) y otorgó incentivos fiscales para mantener su fábrica en Indianápolis. 

Funcionó: la productora de aires acondicionados sólo mudará una de sus partes a Monterrey. En el caso de 
Boeing, al parecer a Trump le disgustaron las declaraciones del director general de esa empresa al Chicago 

Tribune el 2 de diciembre en las que veladamente criticaba las posturas de proteccionismo comercial del 
Presidente electo. Y es que a Boeing no le conviene un enfrentamiento económico de Estados Unidos con otras 

naciones, en especial con China, que es uno de sus clientes principales. Como consecuencia, Trump lo habría 

castigado con el tuit antes mencionado y la declaración de que hay utilidades justas o injustas, lo cual me lleva al 
punto final.  

 
4.-CAPITALISMO DE CUATES.  

Ya no será el mercado o las leyes las que decidan qué es justo o injusto. A partir de ahora será el Presidente. 
Pues habrá que formarse en la fila para ser amigo de Trump, ya que él decidirá el futuro de las empresas 

privadas. Ya lo está haciendo. El martes recibió al dueño del conglomerado japonés de telecomunicaciones y 

finanzas SoftBank. Posteriormente, Trump tuiteó: “Masa (SoftBank) de Japón ha acordado invertir US$ 50 mil 
millones en Estados Unidos en negocios y 50 mil nuevos puestos de trabajo”. Acto seguido, las acciones de la 

telefónica Sprint, propiedad de SoftBank, subieron casi un 6% en la Bolsa con un volumen inusual de 
transacciones. El mensaje es clarísimo: conviene ser amigo de Trump. En la prensa financiera ya se habla de 

cómo los inversionistas están siguiendo al minuto la cuenta de Twitter de Trump para comprar o vender acciones. 

Un tuit del Presidente electo puede valer miles de millones de dólares. Imagínese usted los negocios que sus 
amigos o familiares podrían hacer si Trump les adelanta unos minutos el tuit que piensa enviar. En conclusión, el 

estilo personal de gobernar que se atisba es un claro retroceso para la democracia estadunidense. Ya no es la 
prensa seria la que media la comunicación entre el gobernante y la población, lo cual abre la posibilidad de 

difundir mentiras de todo tipo. Ya no son el mercado o las leyes los que deciden qué es justo o injusto sino el 

Presidente, lo cual abre la posibilidad de un capitalismo de cuates en la economía más poderosa del planeta. Esto, 
insisto, va a terminar mal.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

Televisa y López-Dóriga ignoran al INE 
 

Frente a lo que consideran un acto que afecta la libertad de expresión y censura, Televisa y el periodista Joaquín 
López-Dóriga han ignorado al Instituto Nacional Electoral, que encabeza Lorenzo Córdova, en el expediente del 

gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, quien sí acudió a defenderse ante el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación contra la medida que pretende silenciarlo. La Comisión de Quejas y Denuncias del INE 
“ordenó” a la televisora el retiro de su portal de internet de una entrevista que Moreno Valle dio a don Joaquín 

para el programa Chapultepec 18, bajo el argumento de que las declaraciones del político panista violan la 
equidad del proceso electoral 2017-2018. Pero hasta anoche, la emisión seguía disponible en la página web. El 

pleito apenas comienza… 

 
Marihuana avanza en Congreso 

 
Con el reloj encima, el Senado tiene en la agenda la aprobación del uso de marihuana con fines medicinales, 

antes del cierre del periodo ordinario de sesiones, el 15 de diciembre. Como usted sabe, es una de las reformas 
planteadas por el Poder Ejecutivo. Nos explican que si todo sale bien planchado y con el empujón del coordinador 

parlamentario del PRI, Emilio Gamboa, los senadores tendrán en la agenda de hoy el debate y aprobación de la 

regularización de la yerba para uso medicinal. En ese caso, nos adelantan, la minuta pasaría a San Lázaro para su 
discusión. ¿Cuál es el escenario? El problema es que los diputados solamente tienen dos sesiones plenarias y se 

antoja muy difícil que tengan tiempo para procesar tan importante minuta. ¿Sacarán un expediente que ha sido 
polémico y materia de foros de discusión, o lo dejarán hasta febrero de 2017 con el inicio del siguiente periodo 

ordinario de sesiones? 

 
Bono sin productividad en San Lázaro 

 
Ya ni van a trabajar, pero tienen su bono secreto. En los hechos, muchos diputados se tomaron sus vacaciones de 

fin de año. Nos hacen ver que en la sesión del miércoles los legisladores se presentaron, como en la feria, 47 

iniciativas en un acto para sacarse la foto en la tribuna y luego repartirla como postal en sus distritos. Sin 
embargo, el salón principal estaba prácticamente desierto. Hubo hasta desilusión de quienes presentaron sus 

proyectos en la tribuna más alta del país, pues en lugar de tener buen rating, hubo muy pocos diputados 
presentes. Aquí le informamos que el jueves pasado ocurrió lo mismo y solamente llegaron 262 de 500 diputados. 

Y algunos se preguntan: ¿para eso aprobaron tener tres sesiones a la semana? 
 

Los mensajes de Anaya 

 
Misteriosamente comenzaron a llegar mensajes de texto vía celular a militantes y simpatizantes del PAN, para 

promocionar encuestas en las que el presidente del partido Ricardo Anaya aparece bien posicionado rumbo a las 
elecciones presidenciales de 2018. ¿Quién habrá gastado recursos en enviar más de un millón de SMS para llegar 

hasta el corazón blanquiazul, al propio padrón del partido? Nos señalan que no creen que haya sido el propio 

equipo de don Ricardo Anaya, porque no gastaría recursos del partido en esa promoción y además él no cree en 
las encuestas, cuando no le favorecen. Nos hacen ver que otro elemento para no sospechar del queretano es que 

él no ha aceptado que esté interesado en ser candidato a la Presidencia en 2018, ¿o sí? 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

AL GRITO de “Por mi raza hablará la selfie”, un equipo de producción del PRI se presentó en la UNAM para 
videograbar a Enrique Ochoa frente a la Facultad de Derecho, donde da clases.  

 
SE LES PIDIÓ a los priistas no hacerlo, pues eso daría lugar a que cualquier otro dirigente político o 

precandidato presidencial usara CU como locación, lo que pondría a la Universidad Nacional en medio de la arena 

político-electoral.  
 

LOS TRICOLORES escucharon, asintieron y siguieron adelante con lo suyo. Llegó Ochoa, lo maquillaron y lo 
grabaron y quién sabe si lo enteraron del entuerto.  

 

OJALÁ que después no salga el PRI con que la oposición usa a la UNAM como trampolín político.  
 

LA RESTRICCIÓN que impuso el INE a Rafael Moreno Valle para hablar de sí mismo está causando conflictos 
inclusive dentro del propio instituto. PARA algunos consejeros electorales resultó desmedida y poco sustentada la 

resolución que emitieron sus compañeros Adriana Favela, Beatriz Galindo y José Roberto Ruiz, integrantes de la 
Comisión de Quejas.  

 

DICEN QUE, en el mejor de los casos, le dieron el pretexto perfecto para hacer lo que le querían prohibir: 
promoverse. Y en el peor, abrieron la puerta para que se dé por buena la autopromoción adelantada de todos los 

presidenciables.  
 

DE HECHO, para darle más sabor al caldo, discretamente fue presentada en el INE una denuncia contra el 

panista Ricardo Anaya, por una serie de cápsulas radiofónicas que más bien parecen spots de campaña para 
cualquiera que las escuche.  

 
Y ESO que todavía estamos en 2016.  

 

AL QUE ya le echaron a perder la Navidad es al coahuilense Rubén Moreira, pues la definición del candidato 
priista a la gubernatura podría reventar.  

 
Y TODO porque el diputado federal Javier Guerrero ya dijo que sí participará en el proceso interno tricolor, pero 

que si el clan moreirista hace de las suyas, no descarta irse por la vía independiente.  
 

EL LEGISLADOR ha sido de los pocos priistas que ha alzado la voz contra el maximato de los Moreira en 

Coahuila, por lo que un eventual rompimiento de su parte significaría una sangría de votos y un dolor de cabeza 
para el PRI en la elección del próximo año. 

 
¡CORTE! Finalmente la Suprema Corte de Justicia puso fin al litigio en torno a “Presunto culpable”, el documental 

que exhibió desde sus entrañas los vicios del viejo sistema judicial.  

 
EL FALLO no sólo exoneró a Roberto Hernández y Layda Negrete, director y productora, sino que tuvo a bien 

dejar en claro que los juicios deben ser abiertos, públicos y transparentes. FIN.  
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